
会　　議　　議　　事　　録

記録者　武田 早苗

供

覧

部長 課長 課長補佐 ・ ＧＬ  グループ員

件　　　　名 　令和元年度 第２回 龍ケ崎市社会教育委員会議

日　　　　時 　令和２年２月１４日（金）　午後２時～

場　　　　所 　龍ケ崎市立中央図書館 ２階鑑賞室

主　催　者 　文化･生涯学習課

出　席　者

 【委　 員】 川村重男，石嶋照幸，松田高義，山﨑伸夫，原加代子，椎塚俊裕，，

浅野好紀，鴻巣義則，後藤敦志，萬羽正行，阿部雅江，吉野功一，

　　　　　　　佐々木廣子

　　　　　　　（委員１３名）

 【中央図書館】米川館長，佐久間副館長，泉図書館支援担当者（シダックス大

新東ヒューマンサービ゛ス株式会社） 

 【事務局】松尾部長，梁取課長，廣瀬補佐，記録者

傍聴者   なし

内　　　　容

　１　開会

　２　事務局あいさつ

　３　出席委員，中央図書館，事務局の紹介

　４　議長選出　鴻巣委員

　５　議長あいさつ

　６　議事録署名人の選出　佐々木委員

　７　議事

　　　　龍ケ崎市立中央図書館の館内見学と運営状況について

　　　　（１）中央図書館見学

　　　　（２）中央図書館運営状況説明　

議　長

　それでは，早速，次第に従いまして中央図書館の施設見学を行いたいと思い

ます。図書館職員の案内で２班に分かれて移動します。米川館長お願いいたし

ます。

委員 　　（図書館内見学）
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議　長
　お揃いになったようですので，次に，中央図書館から，図書館の運営状況に

ついて説明をお願いします。

中央図書館  　（運営状況説明）

議長
　ありがとうございました。ただいまの図書館からの説明についてご質問等はご

ざいますか。 

吉野委員

　よく利用させていただいていますが，不便だなと思っていることが４点ほどあり

ますので質問させていただきます。ネット予約ですが，貸出中の本だけが可能

で，書棚にある本については予約できません。予約できれば大変便利ですので

お願いしたいと思います。また，外出した際によく他の図書館を見てくるのです

が，だいたいの図書館では自由にパソコンを使ってネットで調べものができます。

こちらでも検討していただきたいと思います。３点目ですが，この鑑賞室の貸出

基準はどうなっていますか。例えば，私が主宰する俳句のサークルの場合，貸し

ていただけるのでしょうか。最後に，文芸講座についてです。私は，以前に図書

館協議会の委員を務めていて，その当時から何度かお話をさせていただいてい

るのですが，何十年も川柳と俳句の講座のみが開催され，同じ受講生がずっと

利用し続ける状況なのではないでしょうか。図書館が開催する講座は，入門を

目的としたものだと思うので，受講の制限などが必要だと思いますし。また，文芸

といえば短歌や漢詩などさまざまなジャンルがありますので，他の講座も検討し

てはいかがでしょうか。

中央図書館長

　ネット予約の件ですが，吉野委員以外の方からも，在架の本への予約につい

て要望が来ております。図書館で使用しているコンピュータシステムのこともあり

ますが，コミュニティセンター図書室でセンター職員の方に対応していただく業

務が増えるため，図書館だけで，可能かどうかを判断するのは難しいところです。

　２点目のパソコンについては，申込が必要となりますが，インターネットを利用

いただけるデスクトップのパソコンが１階カウンター前に２台ございます。

　３点目の鑑賞室等の貸出基準は，資料としてご用意いたしました「図書館概

要」の 35頁，第 7条の（施設の使用）にあるとおりです。

　文芸講座の受講生を募集をする時には，チラシやりゅうほーで，初めて応募す

る方が優先となりますという一文を加えておりまして，固定の方がずっと受講して

いるというわけではありません。

　俳句・川柳講座とも人気があるということもありますが，なかなか他の分野で講

師が見つからないのが現状です。どなたかいらしたら，ご紹介いただけると助か

ります。

吉野委員
　分かりました。インターネットは使えるのですね。

　鑑賞室は，無料ではなく，有料で貸し出すということも必要ではないですか。

梁取課長

　施設の有料化・無料化については，文化・生涯学習課が対応することになりま

す。歴史民俗資料館は，１時間 500円程度で有料で貸出をしていますが，図書

館は，資料館と比較して文化団体等の利用が多いこともあって，有料にはなっ

ておりません。

吉野委員 　講座の希望がある場合，どのような形で提案すればよいでしょうか。

中央図書館長 　講師をご紹介いただければと思います。

議長 　小説の書き方講座とか，いろいろな講座が考えられるでしょうが，市の公共の

施設での講座ですから，講師は，誰でも良いわけではないでしょう。推薦いただ
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いたからと言って，そのまま採用されるわけではないということを，図書館として

は発言しておかなければなりませんよ。

吉野委員 　図書館と文化・生涯学習課，受付の窓口はどちらになるのでしょうか。

文化･生涯学習課長

　講座は事業に関することになりますので，図書館になります。年間で計画して

いますので，講師に適した方がいらっしゃるようでしたら，図書館の方にお話し

をしてください。

山﨑委員

　簡単に講座を増やしますという話になっていますが，無料では出来ないわけで，

予算の確保から始めるとなると時間がかかると思います。講師を紹介したから始

めてくださいという，内容を伴わない提案は無責任でしょう。骨子を含めた企画

のあるものを提案して行く必要があると思います。指定管理料内で無理な場合

は，文化・生涯学習課の方に予算要求を行うこともあるでしょう。ただ，提案を受

けると言ってしまわないで，きちんとやって行った方がよいと思います。

文化･生涯学習課長

　指定管理者から毎年度，事業計画案を提出してもらい，市で承認をしていま

すが，予算的には 5年分の予算を各年度で配分しています。講座を含め，その

予算内で実施する事業を考えていただくことになりますので，文化・生涯学習課

に相談してもらいながら，慎重に検討していただきたいと思います。

吉野委員
　提案してもらうことに吝かではないのでしたら，一般市民は，提案して良いとい

うことも知らないわけですから，提案を公募するなどしてはいかがですか。

文化･生涯学習課長
　公募とは異なりますが，毎年度アンケートを実施していますので，その中にコメ

ントを書いていただくなどの方法で，ご意見をいただくことは可能だと思います。

松田委員

　和室を改修したフロアと，学習机が置いてある様子を見てまいりましたが，以前，

2階の和室とこの鑑賞室の利用が少ないので，学習室として使用できるようにな

らないかという意見があり，図書館で鑑賞室の利用方法を検討してきた経緯が

あったと思います。2階の和室については，アンケートをしたところ，フロア化が

良いという意見と，和室のままが良いという意見が半々だということでしたが，現

在，どのように利用されているのでしょうか。

中央図書館長
　会議室として団体が利用しているほかは，月に１回，赤ちゃんタイムを実施して

います。また，授乳室がありませんので，ご希望の方にご利用いただいています。

松田委員

　先ほど，学習スペースが少ないという話がありましたのでお聞きしたいのです

が，学習スペースは，実際のところ足りているのでしょうか。また，和室改修後の

学習机の利用状況はどうなっていますか。

中央図書館長
　１階の座席については，夏休み以外には自由にご利用いただいているので利

用数は把握していませんが，試験前の土日は，満席になることもあります。

松田委員 　鑑賞室を学習スペースとして開放している時のデータはありますか。

中央図書館長

　データはありますが集計していないので，即答はできません。平日の午前はあ

まり利用がなく，土日に開放している時には１０名程度のご利用があるという状況

です。

松田委員

　学習スペースが少ないという意見がある一方で，和室の利用が少ないのは，

もったいないことです。兼用できるように改修する必要もあるのではないかと思い

ます。

椎塚委員 　シダックスさんは，来年度からも引き続き指定管理者として運営していくことに

なり，今後の事業内容については，先ほど説明していただきましたが，運営目標
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としては，現状を維持して行こうというところでしょうか，それとも，貸出冊数や来

館者数などまだまだ伸ばして行きたいとお考えですか。

泉図書館支援担当

　５年間，運営を行って参りまして，ようやく軌道に乗ったという感じがしています。

利用者数については増えていますが，貸出冊数については減少傾向にござい

ます。今後は，どちらについても増やして行きたいと思っています。

椎塚委員

　私ども読書会連合会の会員の方が図書館について調査した資料を作成して

いるのですが，その資料によりますと，人口が同規模となる北海道恵庭市や兵

庫県三木市などは，さまざまな工夫により貸出冊数や利用者数など当市の倍以

上の成果を出していますので，そのような図書館のノウハウを参考にしていただ

けるとよいと思います。

松田委員

　先ほど吉野委員からアンケートの話がありましたが，イベント毎に実施している

のでしょうか。広く意見を出してもらえるよう，図書館やコミュニティセンターにア

ンケート用紙を置くような形で実施してもらいたいという要望を申し上げます。

議　長

　ほかにないようでしたら，以上をもちまして，「令和元年度第２回龍ケ崎市社会

教育委員会会議」を閉会します。

　図書館の方は，ただ今の委員からのご意見などを，今後の運営の参考にして

いただきたいと思います。

　ご協力ありがとうございました。

７　その他

８　閉会

　令和元年２月１４日に行なわれた会議の内容については，上記のとおり相違あ

りません。

　　　令和　　　年　　　月　　　日

　　　　　　　　　　議事録署名人　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　

　　　　　　　　　　議事録署名人　　　　　　　　　　　　　　　　　　
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